

大谷範子仏教婦人会連盟
総裁様のお言葉全文は次
のとおり。

お念仏を申す身に：

兵庫教区仏教婦人会連盟
が結成三十周年を迎えられ、
こうしてたくさんの方々が
お集まりになつて、記念の
大会を開かれます事、誠に
喜ばしく心からお祝い申し
上げます。先ほど加藤委員
長様のごあいさつの中にも
ございましたけれども、三
十周年を迎えると言うのは
大変な事で。たくさんの方々
のお蔭によるものだと私
も思います。

まず、この素晴らしいみ
教え、浄土真宗のみ教えを
聞いて下さったご開山親鸞
聖人。仏教婦人会綱領をた
いして活動して下さった仏
婦の会員の方々、リーダシ
ップを發揮して下さった歴
代の委員長様始め、会員の
方々。ご指導下さるご仕職、
専従員の先生方。こまごま
としたお世話をやいて下さ
った坊守様方。そしてまた、
仏婦活動に良き理解を示し、
ご協力下さった会員の家族
の皆様方、こうして一人一人
具体的に、この方あの方々
と、お名前を上げる方々以
外にもたくさんの方々の力

によつて今日の良き日を迎
える事が出来たと感謝いた
しております。

「世の中の理は本当に縁
起の理だな」と実感とし
て感じられます。さて、親
鸞聖人が歎異抄の第六章の
中で次のようにお述べにな
つたと書いてございます「人
間のはからいによらない。
おのずからの理にかなうな
ら、阿弥陀如来様のご恩を知
り。又師のご恩を知るはず
である」と。私の力によつ
てお念仏を申す身にさせて
いただいたのではあります
が、阿弥陀如来様の力によ
つて、この口から、手は合
掌してお念仏申す身にさせ
ていただいたのです。

そうしたお世話をやいて下さ
った坊守様方。そしてまた、
仏婦活動に良き理解を示し、
ご協力下さった会員の家族
の皆様方、こうして一人一人
具体的に、この方あの方々
と、お名前を上げる方々以
外にもたくさんの方々の力

によって今日の良き日を迎
える事が出来たと感謝いた
しております。

なく、時の流れは立ち止
まって振り返つて初めて、
こんなにたつのかとしみ

じみと思うような事です。

三十年間仏婦連盟は何をし
てきたでしょうか。会員の

皆様方お一人お一人は、仏
婦連盟の中でどんな活動を

していらっしゃつたであります
よ。しかし、この三十年

と言ふ大きな区切りを越え
て、将来へ歩みを進めて行
く事が、この式典に会つた

私どもの勤めでありましょ
う。どうぞ、未来へ兵庫教
区仏婦連盟の歴史をつない
で下さいますよう念じてお

ります。

本日の大会のテーマにつ
きましての感想は、そのレ

ジュメの中に書かせていた

だきました。中西先生のご

法話をいただき、体験発表

を聞かせていただきて仏教

婦人、念仏者としての自覚

を新たにする事の出来るよ

うな、今日一日であります

よう感じまして、「ごあいさ

う」といひました。ありがとうございます。

う事は考えないものでござ
いました。

30年の区切りを越えて

大谷範子総連盟総裁さまのお言葉



今、お寺で

「私の教学」が問われる中で 今、播磨東組の寺婦達は…

播磨東組寺族婦人会では
今、歎異抄をひもといて淨

土真宗の法義を学んでいます。これまでにも、例会には教義や声明についての研修の時間を持って学びを深めてはいたが、このたびは例会の回数も増して、ゆつたりとした時間の中で学習を進めよう、と切り替っている。

テキストとして旺文社文庫本の現代語訳对照の「歎異抄」を各自購入し、朗読、ビデオによる学習、講師を招いて講話を聴聞など多面的な学習をこころみている。

まだ回も浅く、遅々たる学びではあるが、目で、耳で、声で、じかにお聖教の文に接し、おこころにふれようとする、その営みは求道聞法のうえからも、法味愛樂のうえからも大切なことであると思うことである。

それについて、近年、教育表現が示すように、私自の文字のこころもしらず、あさましき愚痴きわまりな



神戸正念寺で 本堂落慶法要

神戸中組の正念寺（中央
区下山手八丁目）では十一
月十九、二十の両日、本堂

落慶法要がにぎやかに行わ
れた。折から寒波ではあ
ったが、好天に恵まれ、参
集者は延べ四百人にのぼつ
たという。

住職の増岡康宗師は「ご
集めに感謝の言葉もあり
ます。これからも私の生

命の燃え尽きるまで、念佛
の道を弘めるために捧げた
いとります」と決意を述べ
ておられた。

日頃は仏教婦人会連盟が
何年を迎えたか、などと言
う事は考えないものでござ
いました。

そのわりには、教法を明
らかにされたお聖教を読み
学ぶという基本的営みが、

僧俗共に薄れてきているよ
うに思われてならない。か
つて、蓮如上人が法義をか
んで含めて示された御文章
も、今は箱の中に仕まれ
るものが関の山のようである。

三部經、御本典の通説、
兵庫教区の法義をひもと
いて、おこころにふれよう
とする、その営みは求道
聞法のうえからも、法味
愛樂のうえからも大切なこ
とであると思うことである。

それについて、近年、教
育表現が示すように、私自
の文字のこころもしらず、あ
さましき愚痴きわまりな

門徒の懇念により、このよ
うな立派な本堂が建てられ
たことに感謝の言葉もあり
ません。これからも私の生

命の燃え尽きるまで、念佛
の道を弘めるために捧げた
いとります」と決意を述べ
ておられた。

なおく近くにある神戸別院
からお稚児さんの加わった
おねりの行列もあり両日とも
別院境内は華やかなふん
囲気に包まれた。

寺庭にある者のよくよく思
案すべきことではなかろう
か。

今組内の寺族婦人達は自
から目ので、お聖教を読み
学ぶことをはじめている。この会
の運営にかかる住職方と
ともに、私自身が導かれる
思いの中で、ありがたく、
うれしくお世話をさせていた
だいていることである。

「耳が聞えてあたり前の
生活から、ある日突然音の
世界から幕がおろされまし
た。」「さりげない会話に入
れない寂しさ、感違いから
くる怖さ、他人には全く分
からないのです。」

突然失聴したショックや
不安、家族にさえ理解して
もらえないいらだち、寂し
さ、耳鳴りの苦痛、もどか
しさ、焦りなど……。これ
らの人々は、障害を受容し、
苦悩を乗りこえていく中で、
肉体的、精神的、社会的に
「聴力障害者」として生き
ねばなりません。原因には
病気、薬害、ストレス、事
故、災害、高齢などがある
ようです。

障害者と健常者とのコミ
ュニケーション手段に、手
話通訳や筆記通訳がありま
す。八十二歳になる私の父
は、中途失聴者です。私と
机でした。

「地域社会と自分とが、
どうかかわっていくべきか」

今正に直面する私とつて
「仏教とボランティア」が

仮教とボランティアとしての行動 門徒推進員としての行動

「耳が聞えてあたり前の
生活から、ある日突然音の
世界から幕がおろされまし
た。」「さりげない会話に入
れない寂しさ、感違いから
くる怖さ、他人には全く分
からないのです。」

突然失聴したショックや
不安、家族にさえ理解して
もらえないいらだち、寂し
さ、耳鳴りの苦痛、もどか
しさ、焦りなど……。これ
らの人々は、障害を受容し、
苦悩を乗りこえていく中で、
肉体的、精神的、社会的に
「聴力障害者」として生き
ねばなりません。原因には
病気、薬害、ストレス、事
故、災害、高齢などがある
ようです。

障害者と健常者とのコミ
ュニケーション手段に、手
話通訳や筆記通訳がありま
す。八十二歳になる私の父
は、中途失聴者です。私と
机でした。

「地域社会と自分とが、
どうかかわっていくべきか」

今正に直面する私とつて
「仏教とボランティア」が

そこには本願念佛の世界が
自分自身に確かめられ、障
害者の歎きや悲しみを、自
分のこととして受け止めた
時、誠意に満ち溢れた活動
が生まれることと信じます。

念仏衆生授取不捨と命の
尊厳を基点においた「淨土
真宗のみ教え」が、大きな
存在となつて、支えていた
だけると確信します。



美しいハーモニーの阪神北組仏婦コーラス

「私達もコーラスを」

なごやかに祝賀パーティー
テーマです。人権や婦人問
題、経済、教育、福祉、高
齢化問題、また生命を確認
するビハーラ活動も、今や
社会的諸条件や歴史の推移
とともに変容しています。

最近家庭はますます核家
族化するとともに、学校や
社会における競争原理の導
入も激化し、人間関係の潤
いや、心の豊かさも喪失し
ています。人間が人間を救
うとする心の原點をどう
いとげることのむずかしさ
や、人間の眞実相をしつか
り見据え、罪悪生死の凡夫
としての自己の原点をどう
の閉宴となつた。

播磨東組寺族婦人会では
今、歎異抄をひもといて淨
土真宗の法義を学んでいます。これまでにも、例会には教
義や声明についての研修の時間を持つて学びを深めてはいたが、このたびは例会の回数も増して、ゆつたりとした時間の中で学習を進めよう、と切り替っている。

テキストとして旺文社文庫本の現代語訳对照の「歎異抄」を各自購入し、朗読、ビデオによる学習、講師を招いて講話を聴聞など多面的な学習をこころみている。うに思われてならない。かつて、蓮如上人が法義をかんで含めて示された御文章も、今は箱の中に仕まれるものが関の山のようである。

三部經、御本典の通説、兵庫教区の法義をひもといて、おこころにふれようとする、その営みは求道聞法のうえからも、法味愛樂のうえからも大切なことであると思うことである。

それについて、近年、教育表現が示すように、私自の文字のこころもしらず、あさましき愚痴きわまりな

森田 智
播磨東組相談員
見聞きされる昨今、とくに
かねば「いなかのひとびと
とまではいかなくとも、せ
ども申し訳ないことである。
それが語られる、とい
うまさに不可解な現象が
現れていた

「仮教とボランティア」が
まだ回も浅く、遅々たる
学びではあるが、目で、耳
で、声で、じかにお聖教の
文に接し、おこころにふ
れようとする、その営みは求
道聞法のうえからも、法味
愛樂のうえからも大切なこ
とであると思うことである。

それについて、近年、教
育表現が示すように、私自
の文字のこころもしらず、あ
さましき愚痴きわまりな

3 3
大谷範子仏教婦人会連盟
総裁様のお言葉全文は次
のとおり。
お念仏を申す身に：
兵庫教区仏教婦人会連盟
が結成三十周年を迎えられ、
こうしてたくさんの方々が
お集まりになつて、記念の
大会を開かれます事、誠に
喜ばしく心からお祝い申し
上げます。先ほど加藤委員
長様のごあいさつの中にも
ございましたけれども、三
十周年を迎えると言うのは
大変な事で。たくさんの方々
のお蔭によるものだと私
も思います。

大谷範子仏教婦人会連盟
総裁様のお言葉全文は次
のとおり。
お念仏を申す身に：